
ACTA III ENCUENTRO BIERZO SOSTENIBLE: " ORGANICEMOS LA DINÁMICA DE UN 
FUTURO SOSTENIBLE PARA EL BIERZO"

PONFERRADA, 20-04-2017 ( Ponferrada Park C/ Padre Santalla,4)

Hora de comienzo, 20 h.; hora de terminación 22 h; toma acta César Fernández.

Asistentes: 32

Modera y coordina  Valentín Carrera.

Abre el encuentro Valentín Carrera pidiendo un minuto de silencio por los 
montes del Bierzo como algo simbólico ante la gravedad de los incendios que 
están sufriendo en estos días.

 Una vez guardado el silencio, se refiere a  la Asamblea del pasado 30 de 
febrero como un punto de inflexión en la participación y preocupación  de la 
ciudadanía del Bierzo ante la situación de su presente y  su futuro, resaltando la 
grave responsabilidad de quienes , aunque en pequeño número en esta reunión, 
lleguemos a objetivos comunes  aparcando  las contrariedades y encontrando 
puntos  de  consenso  que  nos  permitan  llegar  a  todo  El  Bierzo.   Se  refiere  al 
consenso como el procedimiento de la toma de decisiones entre las  plataformas, 
asociaciones e instituciones con distinta ponderación en la representación de un 
colectivo conjunto.  

Para este encuentro señala como puntos a acordar los siguientes:

1º Señalar un objetivo, 2º señalar una dirección, 3º qué pasos damos y Acciones de 
Movilización ante los INCENDIOS FORESTALES y la  implantación en El Bierzo de la 
empresa  FORESTALIA, para ello apurando al máximo el calendario en los meses 
de Mayo y Junio.

Se  abre  el  turno  de  intervenciones  pidiendo   brevedad  y  concrección. 
Empieza el turno de palabras Boris, refiriéndose a  la necesidad de clarificar el 
concepto de Sostenibilidad y su relación con el crecimiento económico, muchas 
veces quedando la Sostenibilidad como un concepto vacío. Nacho refiere como 
cuestiones  urgentes  las  acciones  de  recogida  de  basura  en  general  en  los 
espacios naturales abiertos  a los que no llegue la acción de la Administración, y 
dándole un enfoque público. Está  presente  en  el  encuentro  Riad, 
representando a LEXDES , Laboratorio Experimental de Desarrollo Social, quien 
indica que además a este tipo de acciones a corto plazo hay que acompañarlas de 



acciones a largo, como por ejemplo acciones educativas y enseñar  y transmitir 
los valores de la tierra a las generaciones que vienen.

 En la siguiente intervención, Gustavo reconduce el debate a la importancia 
inmediata de los incendios que están ocurriendo estos días, y propone canalizar 
la  acción  y  expresarla  en  las  calles  y  en  las  propias  zonas  devastadas.   José 
Sánchez  lee  la  intervención  de  Maite  Velasco  que  no  ha  podido  asistir  al 
encuentro,  y  que  se  refiere  a  :  pedir  los  protocolos  de  actuación  contra  los 
incendios  forestales  a  las  Instituciones,  pedir  los  datos  de  los  gastos  en 
prevención  y  extinción,  prohibir  la  reutilización  de  los  restos  para  biomasa, 
gestionar el desbroce de los restos, acciones como manifestaciones y bloqueo del 
112, e importancia en los incendios forestales de los intereses ganaderos.

Ángela Capelo, integrante de Bierzo Aire Limpio y Ecologistas en Acción 
incide en la importancia de la prevención mediante la instalación de  medios de 
vigilancia  y  de una mayor coordinación en los  medios y  labores de extinción, 
responsabilidad  de  la  Junta  de  CyL.  Señala  la  recurrencia  de  incendios  en 
determinados "puntos negros" que ya son conocidos y su necesidad de vigilarlos. 
Toño, de A Morteira, señala al respecto  la falta de interés de la JCyL. Bernardino 
pide hacer una reunión específica para el tema de los incendios forestales. Boris 
señala como causa importante el abandono del bosque y la falta de limpieza y 
usos  del  monte.  En  este  sentido  Paloma  habla  de  la  importancia  relativa  de 
especies en el monte como la rosa canina, o gavanza. 

Toño  pide  que  de  esta  reunión  salga  un  comunicado,  e   incide  en  el 
abandono que sufre el medio rural; otra intervención en este sentido, de Ángeles, 
pide presionar a la Junta CyL por todos los medios. Miguel, de la Asociación Tyto 
Alba, señala que hay un abandono rural, que este abandono es una causa mucho 
más importante que la insuficiencia y temporalidad de los desbroces, un medio 
rural  con una población envejecida, y la desidia de la Administración. Incide en 
que no se ha dado el valor al monte  como ocurre en otras regiones (como p. ej. 
Soria), y no se puede estar "luchando contra el monte";  en los usos del monte el 
ganado es imprescindible, así como las brigadas permanentes.  A continuación 
interviene Riad apuntando que las políticas de negocio empresarial ( helicópteros, 
etc.) y los intereses inmediatos no son sostenibles; otro punto de vista es vivir del 
monte, y no su abandono, como ocurre en el País Vasco. Las políticas forestales 
tienen que ser a largo plazo, y el monte se tiene que tratar de otra forma.  Begoña 
señala  que  hay  que  dar  oportunidad  a  la  gente,  no  le  ve  sentido  a  las 
manifestaciones para protestar, y sí reclutar gente para trabajar en la limpieza del 
monte; alude a la falta de relevo generacional con tierras y casas abandonadas; 
propone hacer un banco de viviendas a semejanza del  banco de tierras.  Boris 



añade que el problema es que delegamos, que tenemos que auto-organizarnos y 
propone la cooperativa como forma de organización. 

José, señala los usos del monte que se dan en la vecina Comunidad de 
Galicia,  donde  son  las  Diputaciones  Provinciales  y  los  Ayuntamientos  quienes 
gestionan la ganadería y el pastoreo en el monte, que así mismo  lo mantiene 
limpio. Paloma, sigue en este sentido, y da mucha importancia a la política, y que 
en ella los criterios de sostenibilidad han de imperar en todas las áreas;  pide 
también información sobre el proyecto de Forestalia. 

José Ángel reconduce de nuevo el debate hacia las acciones a tomar, ya 
que en estos momentos la sociedad está viviendo el problema, y aprovechar la 
oportunidad que hay de "algo" de conciencia ecológica; pide que de aquí tiene 
que salir un comunicado y una acción. Ana pide que sea una manifestación, y 
Miguel propone una acción que no solo sea la de protesta, por ejemplo propone 
plantar algunos árboles, realizar acciones que nos implican.

Tras estas intervenciones el moderador realiza un resumen de las acciones 
propuestas  hasta  el  momento:  Nota  de  Prensa,  Manifestación,  Acción  para 
plantar ( 1.000 ?) árboles.  Se habla de castaño  y de plantas con cepellón,  y un 
coste  estimado de  8  €/ud.   Se  recoje  para  considerar  el  slogan "apadrina  un 
árbol".

Como  continuación  José  Sánchez  expone  que  el  comunicado  tiene  que 
contener los conceptos de : 

-Denuncia
-El incendio como negocio
- Sucede por abandono
-Somos la gente la que llevamos la iniciativa

César dice que está de acuerdo con el resumen expuesto por  Valentín, que 
obliga a las Instituciones a definirse y a enfrentarse  de este modo con la realidad, 
que  la  acción  de  plantar  árboles  llegue  además  desde  colegios  hasta 
ayuntamientos y otras instituciones. Darío pide que se abra una investigación, 
que planteemos una denuncia tanto al que quema como al que no lo previene. 

Andrés  Sánchez,  presidente  de  AVENCA,  propone  que  la  plantación  de 
árboles  se  realice  preferentemente  en  primavera  y  menguante;  sobre  las 
competencias en la extinción de incendios forestales, propone que radique en El 
Bierzo,  en  el  Consejo  Comarcal;  propone  también  presentar  una  queja  al 
Procurador del Común. Toño de A Morteira, recuerda el plan de gestión forestal 
realizado en colaboración con la ULE y no ejecutado por la JCyL; además recuerda 



la clave que pueda suponer las ayudas de la PAC a las zonas de pasto en los 
incendios forestales. 

A continuación se suceden diversas intervenciones en relación con la forma 
de trabajo del conjunto de las asociaciones, bien por asociaciones o bien a título 
personal. Se pide colaboración abierta. 

Se  pide  un  grupo  de  trabajo  voluntario  para  redactar  hoy  mismo  el 
comunicado.

Se abre la cuestión FORESTALIA leyendo José Sanchez la comunicación que 
Bierzo  Futuro  Sostenible  recibe  de  Forestalia  a  través  de  su  consultora  de 
comunicación y asuntos públicos:

"  Soy  ---,  de  la  consultora  que  lleva  los  temas  de  comunicación  y  asuntos  públicos  de  Forestalia.
Hemos leído con interés la información que publica hoy La Nueva Crónica en relación con el proyecto de planta de 
generación eléctrica mediante biomasa de Forestalia y la Junta de Castilla-León.

Mediante este correo, simplemente quería trasladaros nuestro contacto y ponernos a vuestra disposición por si en 
algo podemos ayudar o colaborar para que el proyecto cuente desde la base con la necesaria información no solo a  
través  de  los  medios  de  comunicación,  sino  también  mediante  la  relación  directa  con  entidades,  colectivos  y 
personalidades con sensibilidad hacia el medio ambiente y la sostenibilidad, como es vuestro caso.

Como sabéis, el proyecto que se ubicará en Cubillos del Sil es una iniciativa conjunta de la empresa Forestalia 
(mayor adjudicataria de la subasta ministerial de energías renovables de enero de 2016) y de la Junta de Castilla-
León, especialmente a través de la empresa pública Somacyl.

En cuanto al proyecto del Bierzo, el proyecto básico elaborado ha calculado de forma más afinada las previsiones  
iniciales estimadas de necesidades de biomasa. En concreto, serán 320.000 toneladas, de las que 80.000 serán paja 
de cereal y 240.000 astilla forestal. Según los estudios de suministro que se han realizado, el radio de acción para el 
abastecimiento de la biomasa forestal sería de entorno a 150 km. Por tanto, incluye el Bierzo pero lo excede con 
mucho, hasta alcanzar varias provincias. Según ese análisis, la disponibilidad anual en este radio es 10 veces las 
necesidades de la planta de Cubillos del Sil.

Reitero lo que comentaba al principio: a vuestra disposición para establecer del cauce de comunicación que valoréis  
más oportuno, como, por ejemplo, algún tipo de comisión de sostenibilidad o de seguimiento del proyecto.

Un saludo y muchas gracias por la atención, "

Tras breves intervenciones sobre esta macro planta de biomasa, realizadas 
en base a  las informaciones aparecidas en prensa tanto sobre la adjudicación 
como  sobre  las  características  de  esta  empresa,  unido  a  la  falta  total  de 
transparencia  por  parte  de  la  Junta  de  Castilla  y  León,  al  conocimiento  de 
presiones sobre científicos y expertos, y de la contestación social que existe sobre 
una  planta  similar  en  Monzón  (Huesca),  para  poder  realizar  una  valoración 
rigurosa sobre la sostenibilidad del proyecto se decide contestar de forma pública 
requiriendo de la Junta de Castilla y León y de Forestalia, toda la documentación 
relativa tanto a los proyectos y pliegos y presupuestos de ejecución y explotación 
industrial, como de actividad e impacto ambiental. Así mismo se acuerda pedir a 



la  Junta  de  Castilla  y  León  publique  dicha  información  en  su  Portal  de 
Transparencia. Realizará la respuesta José Sánchez representando a  Un Futuro 
Sostenible para El Bierzo.

Termina la reunión a las 22:00 h., reuniéndose el grupo de trabajo para la 
redacción  del  comunicado  sobre  los  incendios  forestales.  Este  grupo  está 
compuesto  por  representantes  de  las  Plataformas  y  Asociaciones  presentes 
Ecologistas en Acción, Bierzo Aire Limpio, Asociación Tyto Alba y A Morteira .


